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本报讯 今年年底之前，海南省
重点项目、主要街道、主要路段施工
工地要做到 100%全封闭围挡，工地
堆 土 100% 覆 盖 或 围 挡 ，拆 除 工 程
100%洒水。这是海南省住房和城乡
建设厅近日发出的通知提出的目标。

通知要求，严格施工扬尘污染防
治。海口、三亚和儋州市完成重点建
筑施工现场视频监控，建成区机扫率
应达到 60%，其他市县建成区机扫率
应达到 50%。

据介绍，海南今后防治重点包括
房屋建筑和市政基础设施施工扬尘
污染防治、房屋建筑和市政基础设施
拆除扬尘污染防治、待建空地扬尘污
染防治、城市道路扬尘污染防治。

海南将建立扬尘污染防治信息报
送和通报机制，并将扬尘污染防治工
作纳入大气污染防治工作年度考核和
省政府重点工作绩效考核；加大扬尘
治理经费投入，要求建设单位将防治
扬尘污染的费用列入工程造价，并在
施工承包合同中明确施工单位扬尘污
染防治责任，各市县将扬尘污染防治
工作列入单位本年度经费预算；健全
举报监督机制，加大处罚力度。

发现违法违规行为，将作为不良
记录上网曝光，取消各级文明工地和
优质工程参评资格，对已取得荣誉称
号予以取消。对违法情节严重的，限
制参与招投标活动。

周海燕

海南防治施工扬尘
违法情节严重的，将限制参与招投标

本报讯 浙江省宁波市近日开展
房屋建筑工地扬尘综合整治专项行
动，加大建筑工地扬尘治理监督检
查，对于违法违规现象，将进行严查。

宁波市要求，在规定区域施工现
场，一律禁止使用现场搅拌砼和砂
浆；造价超 2000 万元的建设项目，要
求安装视频监管系统，摄录车辆冲
洗、喷淋等过程；创建标准化的工程，
施工现场要求安装喷淋系统来抑制
施工扬尘。

据悉，从即日起至 10 月底，宁波
市将开展监督检查，对扬尘控制不达
标的建筑工地，要求责令整改，直至
达标后才可继续施工。同时，裸露场
地和堆放的土方未采取覆盖、固化或
者绿化措施的，以及出现施工现场出
口未设置车辆冲洗设施、未对驶出车
辆进行冲洗、凌空抛掷建筑垃圾等对
周围环境影响较大的现象，将进行严
肃查处，并实施行政处罚。

王璐

本报记者高岗栓太原报道 山西
省太原市委常委、副市长王建生日前
主持召开全市扬尘污染整治督查工
作会议，通报施工工地扬尘污染治理
情况，并安排部署下一阶段工作。

据了解，今年 1~5 月，太原市区
空气质量优良天数为 101 天，与去年
同期相比增加 21 天。但是，5 月以
来，PM10、PM2.5 两项指标均超过国家
二级标准，污染负荷占比达 52.1%。

为推进大气环境质量持续改善，
太原市委办公厅、市政府办公厅以及
市有关部门组成扬尘污染整治联合
督查组，采取“四不两直”方式，即不
发通知、不打招呼、不听汇报、不搞陪
同接待，直奔基层、直插现场，对市区
各类建筑、道路、拆迁、绿化等施工工
地，渣土运输重点路段，渣土场以及

工业企业的物料堆场的扬尘治理情
况展开督查。

督查发现，目前全市渣土运输车
辆非法运输、苫盖不严、带泥上路、沿
途抛洒等问题仍比较突出；渣土运输
路线等重点控制路段没有按照要求
采取洒水抑尘措施；一些施工工地没
有落实设置围挡、道路硬化、湿法作
业、车辆冲洗等扬尘控制措施。

王建生指出，各城区政府要切实
履行属地管理责任，坚持问题导向，
抓住管理的短板，推 进 源 头 治 理 。
市有关部门要围绕工地管理、城中
村渣土清运、渣土车沿途运输等薄
弱 环 节 ，严 查 手 续 不 全 工地，对没
有准运证的渣土运输车辆一律叫停，
对存在扬尘污染的工地一律依法按
高限处罚。

本报记者董若义 通讯员孙勇强
日照报道 山东省日照市日前召开全
市大气污染防治工作会议，出台《日
照市大气污染防治 2016 年重点工作
及分工方案》，确保今年 PM2.5改善幅
度达 6%。

日照市要求，推进日钢、日照港
两大片区综合整治，淘汰落后产能，
提升治污水平。严控煤炭消耗总量，
严厉查处销售、使用高污染燃料的行
为。淘汰分散式燃煤锅炉，2017 年
底前各工业园区配套完善集中供热
设施，自备燃煤锅炉一律停用或封
存。加快超低排放技术改造，2017
年底前完成 10 台 10 万千瓦以下燃煤
机组改造，2018 年底前完成所有燃
煤机组和单台 10 蒸吨/小时以上燃
煤锅炉超低排放改造。

同时，全面落实建筑工地抑尘措
施，渣土运输车辆施行密闭运输，严
禁抛洒遗漏。城区全面禁行黄标车，
加 强 对 机 动 车 环 检 机 构 的 监 管 。
2018 年前供应国五车用汽柴油，依
法打击生产、销售假冒伪劣油品行
为。全面取缔露天烧烤，对确定在集
中区域经营烧烤的配备污染防治设
施，做到达标排放。确保秸秆禁烧零
火点，全市秸秆综合利用率达到 90%
以上。深入推进异味污染治理，“一
源一策”控制异味排放。

日照市要求，各相关部门要落实
责任、制定方案，明确时间节点，严格
标准规范，强化责任追究。对逾期完
不成目标任务、影响全市大气污染防
治大局的，严肃追究相关责任人的
责任。

太原督查扬尘治理
渣土车苫盖不严等问题突出

宁波综合整治工地扬尘
不达标的工地将被责令停工整改

日照确定大气污染防治目标
确保今年 PM2.5改善幅度达 6%

本报综合报道 财政部近日发布消息，今年将通
过整合和调整增加预算安排 10 亿元资金，会同农业
部围绕加快构建环京津冀生态一体化屏障的重点区
域，选择农作物秸秆焚烧问题较为突出的 10 个省份
开展农作物秸秆禁烧和综合利用试点。

这 10 个省（自治区）分别是河北、山西、内蒙古、
辽宁、吉林、黑龙江、江苏、安徽、山东、河南。北京、
天津可结合相关工作要求、立足自身财力开展农作
物秸秆综合利用工作。试点省要结合本地实际，选
择部分重点县开展秸秆综合利用试点，集中投入，提
高试点效率。

农作物秸秆综合利用试点采取“以奖代补”方
式，中央财政根据试点省秸秆综合利用情况予以适
当补助，补助资金由试点省根据试点任务自主安排，
用于支持秸秆综合利用的重点领域和关键环节。

农业部、财政部将建立对农作物秸秆综合利用
试点省的绩效考核机制，重点对秸秆综合利用率（肥
料化、饲料化、基料化、燃料化、原料化利用情况）、全
国秸秆焚烧卫星遥感巡查监测情况等指标进行考
核，绩效考核结果作为今后资金安排的重要因素，考
核后三名的省份将退出试点范围。各试点省也要建
立对试点县的考评机制，实现试点县有进有退、资金
安排有增有减，形成有利于推动试点工作开展的激
励约束机制。

中央财政安排10亿元
开展秸秆综合利用试点

考核后三名退出试点

秸秆禁烧可以说是老话题了。曾经，秸秆是燃
料，是饲料，是肥料。随着燃煤、天然气的广泛使用，
农户饲养牲畜的减少，再加上化肥“唱大戏”，曾经的
宝贝成了废料，不少人将秸秆一烧了之。可见，秸秆
焚烧的问题，不仅仅是简单的烧与不烧问题，更是农
村生产、生活方式改变的产物之一。

要禁烧，查处、罚款，是权宜之计，治标不治本。
要从根本上解决焚烧秸秆问题，还得推进秸秆综合
利用。

多年前，有关部门就已经将禁烧和综合利用放在
一起，综合施策。1999 年，原国家环保总局就与农业
部等部委联合发布了《秸秆禁烧和综合利用管理办
法》；2008 年，国务院办公厅印发了《关于加快推进农
作物秸秆综合利用的意见》；2011 年，国家发改委、农
业部、财政部联合印发的《“十二五”农作物秸秆综合
利用实施方案》，明确围绕秸秆肥料化、饲料化、基料
化、原料化、燃料化等 5 个领域（“五料化”）开展秸秆
综合利用；2014 年，国家发改委和农业部编制的《秸
秆综合利用技术目录》发布，对“五料化”利用途径做
出了具体指导。

国家发改委和农业部近期共同组织各省有关
部 门 和 专 家 ，对 全 国“ 十 二 五 ”秸 秆 综 合 利 用 情 况
进行了终期评估。评估结果显示，2015 年，全国主
要 农 作 物 秸 秆 理 论 资 源 量 为 10.4 亿 吨 ，可 收 集 资
源量为 9.0 亿吨，利用量为 7.2 亿吨，秸秆综合利用
率为 80.1%。

应该说，各项政策取得了一定的成效，但秸秆的
火还是没有完全熄灭。一个疏忽，可能又是浓烟滚
滚。放眼各地，禁烧依然是每年农作物收获季节的头
等大事。为什么综合利用提了这么多年，农民还是愿
意一把火烧了？归根结底，还是因为秸秆的经济价值
依然没有被社会承认。

对于农民来说，焚烧秸秆是最简单快捷的处置方

法，综合利用麻烦又无利可图。秸秆还田需要大量的
劳动力，由于现在大量农村青壮劳动力向城市转移，
农村严重缺乏劳动力，实现还田有点难。而且秸秆直
接还田后在很长时间内难以腐烂，影响后季作物耕
作，有时还会产生病虫害，这也是农民不愿将秸秆还
田的重要原因。

除了还田，其他的利用方式需要打捆运输，这也
会增加农民的成本。没有利益，甚至可能赔本，谁愿
意自找麻烦额外劳动？

目前，不少地方已经在发展收购秸秆的产业，省
去了农民运送秸秆的麻烦。但是，从事收购的人员获
得的利益又难以让人满意。而对于以秸秆为原料的
综合利用企业来说，收储、运输等成本直接拉高了成
品价格，给本身就保本微利的经营状况雪上加霜。同
时，秸秆综合利用的具体工艺不完善，政策和资金投
入不足，投入产出比不合适，也制约了秸秆综合利用
的发展。

促进秸秆的综合利用，还有一大推手是补贴政
策。过去不少地方都推行奖补政策，但碍于资金掣
肘，常被农民吐槽。而这次财政部安排 10 亿元资金，
会同农业部选择农作物秸秆焚烧问题较为突出的 10
个省份开展试点，这在近年来的财政补贴中也算是大
手笔了。值得一提的是，这笔补贴不再以撒胡椒面的
方式下发，而是与各地治理秸秆的成绩挂钩，并引入
灵活的“进退”机制，可以预见这将在各省之间形成强
烈的竞争心理，有望产生杠杆效应，达到花小钱办大
事的效果。

不让农民烧秸秆，最治本的方法不是堵，而是疏，
要为秸秆找到更好的出路，让其实现更大价值。而在
市场、科技方面的成熟度还不足以消纳这么大规模的
秸秆时，为了多抢下几个蓝天，也只有靠政府出手花
钱买下这些暂无用武之地的“废物”了。当今世界，新
一轮科技革命蓄势待发，一些重大颠覆性技术创新将
不断为解决秸秆禁烧之类的老大难问题提供新方
案。从科学本质看，秸秆其实也是一种取之不尽、用
之不竭的“露天煤海”。愿全社会共同努力，创造条件
让这些新技术不断涌现，帮助我们早日从秸秆中挖到
真金。

管住一根秸秆有多难？
张楠

河北疏堵结合禁烧秸秆
出现大面积焚烧将追责

本报记者周迎久 通讯员张铭贤石家庄报道 河
北省大气污染防治工作领导小组办公室日前印发

《2016 年秸秆禁烧工作实施方案》（以下简称《实施
方案》），要求全面禁止露天焚烧秸秆，积极开展农作
物秸秆综合利用试点工作。

《实施方案》要求，河北各级党委和政府要把秸
秆禁烧工作列入重要议事日程，加强组织领导，各市
县政府要承担对本行政区域秸秆禁烧和综合利用的
主体责任，统筹协调辖区内禁烧工作，明确各部门职
责，形成上下联动、有关部门相互配合的工作机制。
要严格明确责任，狠抓责任落实，形成“横向到边、纵
向到底”的网格化环境监管体系。

河北将强化督导检查，明确检查重点，在秸秆禁
烧的重要节点、火点多发区域，加大督导工作力度，
组织抽调有关部门精干力量，深入基层明察暗访。
要加大核查处理力度，结合遥感卫星监测信息，认真
组织巡查、核查，及时调查取证，对禁烧责任不落实、
措施不得力，出现大面积焚烧现象或造成严重后果
的有关部门和责任人，严肃追究其责任。

财政部日前将河北省列为农作物秸秆禁烧和综
合利用试点。河北省将把提高秸秆综合利用水平作
为解决秸秆禁烧问题的根本举措，大力推进。

《实 施 方 案》提 出 ，要 因 地 制 宜 推 广 秸 秆 还
田 、秸 秆 青 贮 、秸 秆 压 块 、秸 秆 沼 气 、秸 秆 栽 培 食
用菌等综合利用技术，从源头上促进焚烧秸秆问
题的解决。

安徽省阜阳市相关部门近日购置了一架多旋翼无人机，配合秸秆禁烧专项行动，组织专人进行操作，对田
间 重 点 地 段 进 行 监 测 ，减 少 秸 秆 焚 烧 对 空 气 的 污 染 。 图 为 监 测 人 员 利 用 无 人 机 监 测 秸 秆 焚 烧 情 况 。

中国日报图片网供图

◆本报记者邢飞龙

VOCs一直以来都是化工企业在大
气污染防治方面的重点和难点之一。
目前全国各地纷纷建立化工园区，引导
化工企业入园，以此实现产业化、集中
式管理。这种发展趋势，给 VOCs 治理
带来了新的挑战和契机。

以江苏省为例，截至 2015 年江苏省
共有化工园区（集中区）70 家，全省化工
企业入园比重已达六成。

有业内人士分析表示，单一企业对
VOCs 治理工作可能面临积极性不够、
资金和资源不足等问题。如由化工园
区牵头推进 VOCs 治理，则有助于实现
化工园区（集中区）整体大气环境质量
的提升。

来源广泛，治理难度大

据了解，我国 VOCs 绝对排放量每
年超过 2000 万吨。

VOCs种类繁多，来源广泛，成分复
杂。当不同种类的有机化合物共存时，
由于其物理和化学性质的差异，采用单

一 的 治 理 技 术 往 往 难 以 达 到 治 理 效
果。即使是同一种物质，由于风量、浓
度等不同，所需的技术路线也不一样。

另一方面，相关法律法规和标准的
缺失也给 VOCs治理带来了困难。

“现在国内针对细分行业的排放标
准还是空白，没有了标准，也就无法认
定改造是否达标，这让不少企业都处在
观望状态。”在日前召开的苏州市重点
行业挥发性有机物（VOCs）污染防治及
监控研讨会上，北京首创博桑环境科技
股份有限公司副总经理轩辕寒玉表示。

环境保护部科技标准司有关负责
人 曾 在 公 开 场 合 表 示 ，目 前 我 国 对
VOCs 的控制尚处于起步阶段，法律法
规尚未健全、定义尚未统一、排放底数
不清、排放特征不明、各行业缺乏合适
的控制措施，监控监管、预警和管理体
系方面也有待改进，公众对 VOCs 的认
知也远远不足。

以园区为单位治理提升减排效率

“目前国内很少以化工园区为单位
开展 VOCs 治理。”轩辕寒玉说，目前国

内最佳的化工园区治理方案是建立完
善 的 园 区 VOCs 监 控 体 系 并 对 园 区
VOCs 治理进行整体式设计、模块化建
设、一体化运营。

“通过 VOCs 综合治理后，整个化
工园区能够实现整体规划、统一运营，
能大幅度降低 VOCs 治理和运营成本；
依靠专业团队运营，最大限度地提高治
理设施的运行效率和减排效率；整个园
区 规 模 化 运 营 后 ，还 能 对 有 价 值 的
VOCs实现回收再利用。”轩辕寒玉说。

不过，在轩辕寒玉看来，现在最需
要的，是国家政策和地方政府的支持。

“要想以园区为单位展开治理，首先要
经过园区管委会的同意。没有这方面
的相关法律规范和实际案例，怎么让你
进园区？”

VOCs治理潜力巨大

让人欣喜的是，有关部门对 VOCs
的重视程度正在逐步提升。

新《大气污染防治法》将 VOCs 纳
入防治范围；财政部、国家发展改革委
和环境保护部联合发布《挥发性有机物

排污收费试点办法》，对重点行业挥发
性有机物（VOCs）排放进行试点收费；
环境保护部发布的《石化行业挥发性有
机物综合整治方案》明确要求，到 2017
年，全国石化行业基本完成 VOCs 综合
整治工作，建成 VOCs 监测监控体系，
VOCs 排 放 总 量 较 2014 年 削 减 30%以
上；“十三五”期间，VOCs被纳入减排指
标，这将加快 VOCs整治行动进度。

这些相关措施和政策都对石化行
业 VOCs防治工作提出了更高的要求。

作为重点污染物，我国已在一些重
点区域、重点行业开始了 VOCs 的全面
防控工作。其中，北京、上海、广东、江
苏 等 地 对 VOCs 的 防 治 走 在 了 全 国
前列。

以 江 苏 省 苏 州 市 为 例 ，到 今 年 年
底，苏州市将累计完成各化工园区（集
中 区）及 重 点 行 业 VOCs 治 理 项 目 的
80% ；各 地 重 点 整 治 行 业 整 治 名 单 中
50%的企业要在 6 月底前完成整治，剩
余企业启动整治工作。另外，还将淘汰
一 批 VOCs 排 放 量 大 、扰 民 严 重 的 企
业、产品和生产工艺；定期开展清洁生
产审核，强化源头和过程控制，不断提
高 VOCs防治水平。

在 政 策 的 推 动 下 ，有 市 场 人 士 预
计 ，“ 十 三 五 ”期 间 ，化 工 园 区 将 成 为
VOCs 治理项目的主攻方向，VOCs 治
理市场规模将超过 1400 亿元。

“在接触过的地方政府中，抱着欢
迎态度的占大多数，也都是看中了化工
园区 VOCs的减排潜力。”轩辕寒玉说。

成分复杂，标准缺失，VOCs怎么治？

园区治理成为新方向

江苏东海县环保志愿者近日统一着装，组队在城区骑游，号召市民绿色出
行，减少尾气排放。 张开虎 周静摄
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